
中秋将至 ， 在月饼销售的旺
季，杭州富阳的方先生家里发现一
盒“古董月饼”。方先生说，这盒月
饼是自己十年前购买的，月饼的生
产日期是2005年， 保质期30天。如
今月饼被翻了出来，但是看起来并
没有发霉变质，看起来和新买的无
异。方先生怀疑这是因为月饼有质
量问题。 应该是加了大量的防腐
剂， 否则早就发霉发臭了。（9月20
日《云南信息报》）

保质期只有30天的月饼，竟然
保存10年不变质，可谓 “饼坚强 ”。
按照常理，质量再好的月饼也不可
能保存这么长时间，这显然是有违
常识常理的非正常“长寿月饼”。

如今 ， 一些商家 ， 为了使食
品保鲜， 往往采取添加食品防腐
剂， 给食品保质保鲜 。 而目前食

品生产中使用的防腐剂绝大多数
都是人工合成的 ， 使用不当会有
一定的副作用 ； 有些防腐剂甚至
含有微量毒素 ， 长期过量摄入会
对人体健康造成一定的损害。

有关部门不妨对 “古董月饼”
进行科学检测 ，彻底查一查这 “古
董月饼” 为何如此“坚强”？究竟添
加了多少防腐剂，或者添加其它什
么成分， 对人体有没有损害？ 这不
仅涉及“古董月饼”问题本身，更要
从这种现象中找出食品任意不法
添加的共性问题，推及到其它食品
保质保鲜中存在的不法添加隐患。
这是关系到广大消费者健康安全
的大事，可以把“古董月饼”作为反
面教材，来给食品生产厂家上一堂
生动的教育课 ，以此为鉴 ，警示后
来者。 □丛莲

查查“古董月饼”为何如此“长命”

樊树林 ：医院的 “太平间 ”寿终
正寝是大势所趋，更是移风易俗、建
设法治文明社会的需要。 医院设置
太平间已经滋生了种种乱象， 也和
现代文明的构建格格不入， 希望各
地能够按照要求， 撤销医院里存在
的一个个太平间， 给死者最大的尊
严，让市民的居住环境更加“太平”。

■每日观点
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■每日图评

■网评锐语

“集体涨价”难道
真是“心有灵犀”

崔恒清 ： 孩子需用爱心托起 ，
安全要以法纪兜底； “花儿” 绽放
离不开阳光雨露， 孩子成长更需精
心呵护。 要让幼儿园成为孩子成长
温馨家园， 就必须对 “容嬷嬷” 实
行零容忍， 揭开其画皮， 让其付出
沉重代价。 相信， 这是民意人心所
向， 也是天下孩子福音。

“花儿”绽放需呵护
岂容可恶“容嬷嬷”

■世象漫说
养老保险“蒸发”

9月18日 ， 记者从山东省枣庄市市
中区人社局获悉， 枣庄市市中区200多
户居民养老保险近日被曝 “蒸发”， 涉
事的枣庄市市中区人社局劳动保险事业
分处副主任陈俊全向单位请病假后 “失
联”。 目前， 市中区人社局劳动保险事
业分处无法联系上陈俊全本人。 （9月
20日青岛电视台报道）

“太平间”寿终正寝
让市民居住“太平”

□王铎

■长话短说

□韩睿

9月17日上午10时许， 新浪微博网友@张海澄
发的一张照片引起了网友的注意。仔细看，原来是
一则公告，落款是“南阳市第二人民医院纪委”，该
则公告这样显示，“我院职工王怀兵，2015年9月7日
早上就餐时，丢弃半块馒头和一鸡蛋黄，违反我院
食堂就餐要求，和当前开展的‘四风’活动严重不
符。为教育本人，警示全院同志，保证医院食堂顺
利、健康、持续、协调发展，经医院纪委研究决定，从
即日起停止该同志就餐卡的使用及就餐补助。”（9
月19日凤凰网）

仅仅丢弃了半块馒头和一个蛋黄，在很多人看
来是再平常不过的一件小事，然而王怀兵却以失去
单位就餐卡和就餐补助为代价，被单位点名通报批
评。此事经过网媒发酵，迅速成为社会看点与热点，
可以说，大家是有赞有弹，有褒有贬，赞的无须饶
舌，这弹的呢，无非是小题大作，牛刀杀鸡之类，甚
至有人认为纪委这样处罚浪费，是跑了调，偏了题，
舍本而逐末。

从事件原委看，王怀兵被处罚，是偶然。9月7日
早上用餐他丢了半块馒头和一个蛋黄，正好被纪委
书记看见，该他倒霉，第一，没眼力见儿。第二，不该
浪费粮食。但综合来看，被罚则是必然。不要说这家
医院历来提倡节约，要求员工爱惜粮食，去年建立
了食堂，就餐还给员工一定的补助，而且配套的惩
罚措施也于去年实行。王怀兵被罚，如果是第一次
浪费，那是他撞到了枪口上，如果是第二次或习惯
性行为，那就是罔顾制度，罚当其错。

其实，我们都应该为南阳市第二人民医院纪委
叫好。我以为，作为纪委，既应抓大案，也应管小节，
二者并不矛盾，而且千里长堤毁于蚁穴，大错或大
案总是从小节错起并败坏的。这就是人们常说的细
节决定成败。更重要的是，浪费粮食这样暴殄天物
的行为，如今不仅是一家单位的小节，而且已经成
为我们这个刚富起来国家触目惊心的病灶。

作为一个人口大国，毫无疑问，也是一个粮食
消费大国。尽管我国宣称“改革开放解决了13亿人
口的吃饭问题”，但一个不能否认的事实是，随着耕
地的不断减少以及人口的逐年增长，我国大豆及三
大主粮还需严重依赖进口。粮食稳，方能天下安。可
见，除了尽力提高粮食产量，还必须厉行节约。

厉行节约，反对浪费，是文明传承的题中之义。
中国五千年的文明史，一项最重要的文明传承就是
节俭。“锄禾日当午，汗滴禾下土，谁知盘中餐，粒粒
皆辛苦”“一粥一饭当思来之不易，半丝半缕恒念物
力维艰”等诗词歌赋、格言民谣，都记载并流传了节
俭的文明美德。然而不容否认的是，如今国人舌尖
上的浪费实在是太惊人了———饭不可口就被倒掉，
泔水桶中都是米饭馒头。 央视前年的一项调查表
明， 中国人每年在餐桌上浪费的粮食价值2000亿
元，被倒掉的食物相当于2亿多人一年的口粮。要知
道，我国迄今还有一亿人口没有脱贫。

提倡节约，反对浪费，虽然我们过去叫了很多
年，但鲜有规章，更少监管，效果并不明显。而积年
的浮华之气、比阔之习、奢靡之风，加上官场腐败，
像多米诺骨牌一样，连环反应，推倒了很多人心中
的节俭美德。如果说，中央纠“四风”是一次官场治
奢，那么，两办去年反对浪费粮食的文件，则是社会
纠风。而改变一个民族的风气，必须两手都要抓，两
手都要硬，像南阳二院那样，从小节抓起，从浪费抓
起。我以为，处罚浪费行为也是“反四风”。有一个口
号必须重提且应上升为法律：浪费是极大的犯罪！

郭元鹏 ： 笔者从不反对涨价 ，
但是涨价必须符合市场规律。 对于
六家快递公司这次 “心有灵犀” 的
行为， 我们完全有理由怀疑是不是
存在价格勾结？ 因为这样的行业集
体涨价并不新鲜。 所谓的行业协会
成为事实上的垄断协会。

9月22日是 “世界无车日”。 关
于 “无车日”， 质疑其为一场 “行
为秀”、 没有实际意义的声音一直
没有停止过。 如果从形式上看， 仅
仅一天的 “无车日 ” 确实像一场
秀。 可是， 这场 “秀” 真的没有实
际意义吗？ 真的不需要吗？

“世界无车日 ” 最早起源于法
国。 1998年， 法国的一些年轻人最
先提出了 “在城市里没有我的车 ”
的口号， 希望平日被汽车充斥的城
市能够获得片刻的清净 。 2000年2
月， 法国首创的 “无车日” 倡议被
纳入欧盟的环保政策框架内。

既然是一场秀，为何“无车日 ”
在欧洲受到普遍重视？ 因为，“无车
日” 用一种全民参与的社会活动形
式，警醒人们深刻反思，过度使用汽
车、崇拜汽车导致的“城市病”，而这
一切后果， 最终将直接影响每一个
人的生活，关乎城市未来命运。

“无车日”的目的不是让城市告
别汽车，更不是彻底消灭汽车，而是
传达一种低碳、环保、可持续发展的
理念，使每个人对过度使用汽车、崇
拜汽车的反思，能够通过“无车日”
的反复强化深入思想意识中， 从而
唤起对保护环境的切实行动。

如果说“无车日”意在让民众树
立正确对待汽车的态度， 使践行绿
色出行成为自律意识。 那么，“无车
日”就是让城市不断反思问题，发现
问题，解决问题，使城市为此付出的
社会代价和经济代价降至最低。

在我国，“城市病”也日益严重。
在此现实背景下，“无车日” 更加凸
显其现实意义。民众需要“无车日”，
城市更需要“无车日”，尽管这是一
场“行为秀”，但至少，它让我们不失
去反思的能力。 □孙维国

别让“演练”造成真事故
9月18日，天水市人防办联合市

内实验中学组织防空疏散演练，为
增加现场情境真实性，使用了发烟
道具 ， 致使大量学生出现不适反
应，150余人入院 ，危重5人 、重症4
人。(9月20日《北京青年报》)

在9月18日， 学校举行防空演
练 ， 既让广大学生对防空警报的
意义有了更清晰的认知 ， 又锻炼
了学生们在灾害来临时的逃生应
变能力 ， 同时 ， 还能让学生们懂
得珍惜这来之不易的和平 。 作为
灾难教育的一种形式 ， 科学 、 有
效的防空演练能大大减少在突发
事件和灾难来临时的人员伤亡。

不过 ， 科学的演练则需要长
时间的准备和筹划 ， 其中应包括
前期的防空知识普及 、 安全疏散
应急预案的制定 、 防空演练过程

的安全性评估等等 。 天水市的这
次防空演练 ， 可谓是一 场 “人
祸”， 其中缘由， 必然有某些环节
的疏漏 。 毕竟 ， 演练不 是 “演
戏”， 需要科学性和安全性的多重
考量 ， 而不是简单的追 求 视 觉
“效果”。

古语有云 ： “灾异之生 ， 常
出于人之所不意 ， 诚素有其备 ，
虽甚灾不足为忧也。” 居安思危需
要防灾意识和防灾教育 ， 更需要
精心的准备 ， 只有系统的 、 科学
的防灾教育才能使我们在灾难面
前能够临危不乱 ， 做到 “诚素有
其备”， 最大程度降低伤害。 这次
演练中的事故敲响了警钟 ， 告诫
我们 ， 防灾演练也可能 演 变 成
“灾”， 避免这种 “人祸 ” 需要我
们筑牢多重防线。 □吴左琼

处罚浪费行为
也是“反四风”

城市为何需要
无车日这场“秀”


